

CARA

puesta y otra mayor. Se dá este nombre á todas las que presentan la misma figura, por tenerla igual la que regaló Don Pedro Fajardo, marqués de los Velez, á la villa de Caravaca por los años de 1520, la cual se conserva como reliquia en la iglesia que se fabricó bajo su advocación.

Caravagio: (MIGUEL ANGEL AMERIGHI) Biog. uno de los pintores de más mérito, de la escuela romana, oficial de albañil en sus primeros años; n. en 1569, y m. en 1609: *Un Entierro; Diana y Endimion; Homero; El Jugador de ajedrez; Judit; Retrato de un gran maestro de Malta; La muerte de la Virgen.* —POLIDORO CALDORA, llamado CARAVAGIO: célebre pintor de la escuela romana, discípulo de Rafael; n. en el Milanesado en 1495 y m. asesinado en 1513. Tuvo mucha parte en la ejecución de las pinturas del Vaticano; *Asamblea de los dioses del Olimpo.*

Caravana: s. f. multitud de gente que en Asia y África se junta para hacer algun viaje con seguridad. Es muy frecuente entre los Turcos, Moros, Persas y otras naciones, cuando van á visitar el sepulcro de Mahoma, ó á comerciar á las ferias de diferentes ciudades. — Por extensión se dice de todo grupo ó multitud de personas que hacen juntas algun viaje. — Nombre que se daba en la órden de San Juan al número de caballeros, que además de los soldados, destinaba el gran maestro para alguna expedición. Llamábase

CARB

también así la misma expedición. — fr. CORRER LAS CARAVANAS: en la órden de San Juan, servir los caballeros novicios por espacio de tres años, andando á corso en las galeras y navíos de la Órden, ó defendiendo algun castillo contra infieles, sin cuyo requisito no podían profesar. — HACER Ó CORRER CARAVANAS: hacer las diligencias que regularmente se practican para lograr alguna pretension.

Caravanero: adj. s. el conductor de las bestias de carga en las caravanas, y también el dueño de una caravana.

Caravanista: adj. el que pertenece á una caravana.

=Com. Mar. nombre que dan en Marsella á los navíos y marineros que llevan los géneros de escala en escala, en Levante.

Caravanserrallo: s. m. parador público, especie de posada donde se hospedan en Oriente las caravanas.

Caraxo: s. m. Zool. género de insectos lepidópteros, de la familia de los diurnos y de la tribu de los ninfalidos, compuesto de una sola especie, que se ha propagado por todo el litoral del Mediterráneo.

Caraya: s. m. Zool. nombre genérico que los indios del Paraguay dan á las diferentes castas de monos que allí abundan.

Carbajal: [LUIS DE] Biog. Pintor español, n. en 1554: pintó para el Escorial, una *Magdalena; un Nacimiento; La Virgen con el Niño; San Cosme y San Damian; San*

CARB

Sisto y San Blas; Santa Cecilia y Santa Bárbara; San Buenaventura y Santo Tomás de Aquino; San Juan Crisóstomo y San Gregorio Nacianceno; San Ambrosio y San Nicolás de Bari; San Leandro y San Isidoro.

Carbámida: s. f. Quím. producto de la descomposición del ácido cloroxi-carbónico con el amoniaco. Es soluble en el agua, y los ácidos minerales la convierten en carbonato de amoniaco.

Carbaso: adj. s. lino muy delgado del que se hacían vestidos y velas de navíos.

=Poes. la vela del navío.

Carbazotato: s. m. Quím. CARBONITRATO.

Carbazótico: adj. Quím. CARBONÍTRICO.

Carbet: s. m. nombre que dan en las Antillas á una choza grande que los salvajes construyen rodeada de otras pequeñas, y de la cual se sirven en comun. — Montaña volcánica de la isla de la Martinica, á 10 kil. de Port-Royal. Las chimbreas que rodean su cráter tienen más de 1 680 metros sobre el nivel del mar.

Carbo: s. m. Zool. nombre genérico del cuervo marino de Ceilan, cuya carne es comestible.

Carbocerina: s. f. Miner. carbonato de cerio, que forma una sola especie, compuesta de un átomo de óxido de cerio y de dos de ácido carbónico.

Carbohidrico: adj. Quím. nombre de un ácido que resulta de la combinación del sulfido hidrico con el sulfido carbónico.

CARB

Carbol: s. m. Mar. género de nave que usan los Turcos.

Carbon: s. m. pedazos de leña que después de haberlos penetrado el fuego, se apagan con tierra, y quedan negros y en disposición de volverse á encender. — Cualquiera brasa ó ascua después de apagada. — met. mancha, tizne, nota que denigra ó deshonra. — CARBON DE CANUTILLO; el que se hace de las ramas delgadas de la encina, de roble y de otros árboles.

=Biog. CAYO CARBON: orador romano, tribuno del pueblo, 120 años ántes de J. C. Se suicidó para librarse de la condena que esperaba como cómplice de la muerte de Escipion Emiliano.

=Geog. Méjico. villa, cab. de su municip. en el dist. de Jilotepec, Est. de Méjico, y en cuya comprension hay cuatro pueblos, cinco ranchos, 2,322 hombres y 2,242 mujeres, que forman un total de 4 564 hab.

=Miner. CARBON DE PÍDRRA: sustancia fósil, bituminosa y térrea, de color oscuro, casi negro, que se encuentra en gran abundancia en terrenos llamados por esta razon carboníferos, y es debida á la descomposición de restos vegetales en el seno de la tierra. Arde con bastante facilidad, y calcinada en vasos cerrados, suministra una especie de alquitran, que se emplea en la Marina; un aceite empireumático que es de suma utilidad para disolver la goma elástica; y por último, el hidrógeno carbonado, que tanto uso tiene en el

CARB

dia para el alumbrado público. El carbono de piedra, privado de todas estas sustancias, constituye el producto conocido en el comercio con el nombre de cok, muy empleado como combustible para la alimentación del fuego en las máquinas de vapor, y en muchos países hasta en la economía doméstica, en razón á que arde sin producir humo.

CARBON DE PIEDRA MEJICANO. Méjico. El siguiente artículo lo dejamos con su lejitima orijinalidad.

Mucho se ha dicho acerca de los metales preciosos que abundan en las montañas de Santa Rosa, Candela, Panuco, etc., pero el mineral más valioso ó importante para el porvenir de este país: "el carbon de piedra," se ha pasado en silencio. A ménos de 1 kil. de la bien conocida mina de plata de Cedral, sit. á 6 kil S. E. de Santa Rosa, aparecen dos criaderos de carbon, uno de los cuales mide sobre un metro de espesor. La formacion en aquella localidad, compuesta de pizarra arcillosa y alternando con lechos de arenisca, está en las montañas de caliza azul. La depresion al pié de las montañas es perpe dicular, separándose más y más hácia el valle del río de Sabinas. Procuraré dar una idea de la estension de esta formacion de carbon al N. E. de Méjico. El punto más al N. de la existencia de carbon, conocida por mí, es el presidio del Norte en el Río Grande, á donde la formacion acompañada, según las observaciones de Mr.

CARB

Schuchardt, aleman minero científico, es idéntica á la observada en Santa Rosa. El criadero de carbon le fué presentado para que lo visitara, y éste, estoy seguro que mide 1 metro de espesor. Otra localidad de vasta estension, es el largo desierto, ó sean llanuras del Bolson de Mapi-mí; entre San José de Piedras y Noche Buena; y aunque Mr. Schuchardt, al pasar rápidamente, no hizo descubrimiento de carbon, está indicado á creer que existe allí. Observando la continuacion de esas llanuras y las cadenas de montañas, la estension de la formacion del carbon hácia Río Grande es aparente. A donde yo pasé esa seccion del país, casi todas las montañas consisten en rocas metamórficas, pórfidos y serpentina con sus numerosas transiciones de la una en la otra. La accion del metamorfismo puede observarse en la formacion del carbon. En algunas localidades los lechos de pizarra arcillosa y arenisca, se encuentran en su estado natural; pero continuando, comienzan á cambiar y á presentar pórfidos de muy diferentes colores y composiciones de lechos, conservando su curso orijinal y profundidad (cosa de 15° S. O.) Pequeñas venas de espato calizo de apariencia opaca en los lechos inmediatos, no alterados de pizarra arcillosa, se han trasformado en hermoso trasparente espato de Islandia con doble refraccion. Hácia el S. E. cerca de 2 kil. sobre el camino de San Antonio de los Alamos á Santa

CARB

Catarina, cruzan otra vez por muchos kil. bajos collados de carbon apizarrado, que no está alterado en lo más mínimo. La cordillera de montañas en la vecindad, presenta poca alteracion, y de allí á Puerto de Obayos no se observa otro metamorfismo; aquí y allí aparecen pequeñas colinas y masas de rocas eruptivas, como basalto, amigdaloides, etc.

Más allá, al S. E. cerca de Monclova y de Rancho "La Mota", la pizarra y la arenisca vuelven á aparecer de nuevo, y se dice que en las mesetas de las Hornigas, el carbon muestra su existencia; lo mismo al S. del Cañon donde está sit. el Sattilo. Una pizarra semejante á la de Sta. Rosa, descansa sobre la base de caliza azul, cerca de Parras. Aquí el carbon es más bituminoso y manifiesta la testura vegetal. Queda todavía por asegurarse si este carbon tiene alguna conexion con las formaciones del E. ó si es de un orijen posterior perteneciendo á algun otro período. Mémos interrumpida por los levantamientos de montañas, la formacion del carbon se estiende desde el nacimiento en el orijen del río Sabinas á Piedras Negras, sobre el río Grande; siguiendo este río hasta Laredo y hasta la embocadura del río Sabinas, está limitado al S. por la Sierra de Patos. En muchos puntos aparecen los crestones del carbon: las muestras que tuve oportunidad de examinar, son de buena calidad y producen escelente coke. La estension de esta formacion al N. de Piedras Negras, no me

CARB

es conocida; pero su conexion con el gran manito de Tejas es muy probable, y el eslabon de enlace puede hallarse después. Un exámen más detenido conduciría de seguro al descubrimiento de muchas localidades que ahora están ocultas á causa de los depósitos aluviales.

Antes de ahora nadie ha hecho uso del carbon, pues aunque una débil tentativa se hizo para fundir minerales plomosos con ley de plata, no sabiendo convertir el carbon en coke, los hornos se cargaron con carbon no calcinado, y no se obtuvo un feliz éxito.

Cerca de Monclova y en las montañas de Candela, se encuentran además y en abundancia, minerales de plata, cobre, hierro, etc.; también cerca de Patos; los cuales, junto con el carbon, pueden aprovecharse algun dia. Se encuentra también hierro magnético que muestra su polaridad. En algunas vetas se encuentran antiguas catas, de las que no se sabe en que tiempo ni con que objeto se hicieron (cerca de Castaña). Algunas de las numerosas y estensas vetas de mineral de cobre, han sido trabajadas á unos cuantos metros de profundidad, á causa del oro que se suponía podrían contener, y se vé que presentan en los crestones carbonato de cobre, piritas de cobre, etc., con granate por matriz, y producen de 5 á 15 p. de cobre. El granate se funde fácilmente y forma al mismo tiempo una buena escoria.

Méjico, Octubre 17 de 1866.
—J. KUCHLER.

CARB

No es necesario llegar hasta nuestra rejion del N. para encontrar abundantes minas de carbon de piedra, muy betuminoso y de excelente calidad.

En el Estado de Guerrero, muy cerca de Chilpancingo de los Bravos, hoy ciud. cap. del Estado y á 100 kil. del puerto de Acapulco, sit. en las aguas del Océano Pacifico, hay grandes vetas de carbon de piedra, que ahora con la apertura del camino nacional carretero y el ferri carril, se podrán explotar y conducir al puerto, en el cual han tenido sus depósitos los vapores de la línea americana, cuyo carbon es conducido de los Estados Unidos del Norte al indicado puerto.

Las vetas de carbon de piedra de que tenemos conocimiento, además de las próximas á Chilpancingo de los Bravos, son las siguientes:

En el cerro del Tibor, hac. de Temalhuacan, municip. y dist. de la Union, Est. de Guerrero, á 12 kil. del Océano Pacifico, con una ensenada que se presta al embarque de la carga.

En dos cerros próximos al pueb. de Petatlan, municip. del propio nombre, y hoy correspondiente al dist. de Galeana, en el antedicho Est., con una distancia de 30 kil. al citado mar.

En tres cerros de la hac. de la Imájen, municip. y dist. de Chilpancingo de los Bravos, en el predicho Est., y á 152 kil. del puerto de Acapulco.

En la municip. de Tetipac, dist. de Alarcon Est. de Guer-

CARB

rero, y sit. la veta entre la laguna de Enmedio y la cueva de Sauche, á más de 300 kil. del mar.

En el III cant. XI depart. [Tepatlitan], Est. de Jalisco.

En el IV cant. XII depart. [Sayula], del propio Est.

En el VII cant. XVIII depart. [Tepic], del mismo Est. [Hoy territorio].

En el dist. de Culiacan, Est. de Sinaloa.

En el part. de Tancanhuitz, Est. de San Luis Potosí.

En Amecameca, dist. de Chalco Est. de Méjico.

En el dist. de Tlalnepan-tla, del mismo Est.

En Piedra Negra, cant. de Orizaba, Est. de Veracruz Llave.

En los cantos de Tantoyuca, Tuxpan, y Tampico, del Est. anterior.

En el dist. de Tehuantepec, Est. de Oajaca, y en gran parte de la costa del mar Pacifico del propio Est. que se une con la "Chica" del de Guerrero.

En los dist. de Teznitlan y Zacapoaxtla, Est. de Puebla de Zaragoza.

En el dist. de Coalcoman, Estado de Michoacan de Ocampo.

En el part. y Est. de Colima á inmediaciones del cerro de Santelmo, y á 19 kil. del mar Pacifico, con buen embarcadero, y con la posibilidad de trasportarse la carga al puerto del Manzanillo.

Las vetas que se encuentran en los mencionados lugares, tienen un ancho desde medio metro hasta uno y medio.

Se puede asegurar sin que

CARB

raye en exajeracion, que pasan de 180 las vetas robustas de carbon de piedra que hay en diferentes Estados, y que llegará un dia en que formarán parte de nuestra riqueza de consumo y esportacion.

=Quím. residuo de color negro que dejan las materias orgánicas, sometidas á la accion de una combustion incompleta. Se denomina el carbon VEJETAL Ó ANIMAL, segun que procede de la calcinacion de productos de uno ú otro de estos reinos. El carbon no consta solamente de carbon, porque después de quemado deja una porcion conocida con el nombre de CENIZAS, las cuales contienen diferentes sales alcalinas. Además se encuentra en él una cantidad notable de hidrójeno, que combinado con el carbon, produce al principio de su ignicion una llama pálida y de olor desagradable. El carbon vejetal se emplea como antipútrido, y el animal como sustancia decolorante.

Carbonada: s. f. el monton de carbon puesto á arder. —Carne cocida, hecha, pedazos, y después asada en las ascuas ó parrillas. —Pasta hecha de leche, huevo y dulce, y después frita en manteca.

Carbonado: adj. Quím. se dice de los cuerpos que se hallan en combinacion con el carbon, siendo más electropositivos que él, como: hidrójeno carbonado.

Carbonalla: s. f. Quím. nombre de una mezcla de arena, arcilla y carbon, que se emplea en la construccion del suelo de los hornos y en reverbero.

CARB

Carbonar: v. a. pintar, rajar, embadurnar, ennegrecer con carbon.

Carbonario: adj. s. Polít. miembro de una asociacion política, que tuvo origen en Italia al principio del siglo XIX, y que secretamente se ha esparcido en varias naciones, con el obeto de combatir el despotismo y la tiranía, y establecer la libertad.

Carbonarios: (*Carbonari*) Hist. Se dió primero este nombre á los conspiradores gúlfos, que se reunían secretamente en los bosques y cabanas de los carboneros, de la Italia meridional, sobre todo, para luchar contra los Gibelinos. En el siglo XIX, esta asociacion política, tuvo por objeto la espulsion de los estranjeros; Fernando y Carolina de Nápoles los emplearon contra Murat y los Franceses. Después de 1815, el carbonarismo hizo grandes progresos en toda la Italia y suscitó contra la dominacion del Austria las insurrecciones de Nápoles y Turin en 1820. —En Francia, á partir de... 1818, los enemigos de la Restauracion (liberales, bonapartistas, republicanos) adoptaron la organizacion de los Carbonarios italianos; las *ventas* de 20 miembros estaban dirigidas por *ventas centrales*, sometidas á una *alta venta*; cada carbonario ó *buen primo*, armado de un fusil y 50 cartuchos, debia guardar el secreto bajo pena de muerte, y obedecer ciegamente á sus jefes. La mayor parte de las conspiraciones de 1819 á 1822, se deben al carbonarismo,

CARB

que se proponía la caída de los Borbones. En 1823, se desorganizó la asociación; pero la idea se perpetuó con sus principales jefes, que continuaron unidos, y afectando otras reformas, la lucha contra la Restauración.

Carbonarismo: s. m. asociación y principios de los Carbonarios.

Carbonatado: adj. Quím. se dice de una base que en virtud de su combinación con el ácido carbónico, se ha transformado en carbonato.

Carbonato; s. m. Miner. y Quím. género de sales formadas por la combinación del ácido carbónico con las bases salificables. Hay cuatro clases, á saber: CARBONATOS NEUTROS, ó sean aquellos en que un equivalente de ácido está saturado de otro de base; BICARBONATOS, los que tienen dos equivalentes de ácidos unidos á una base; SESQUICARBONATOS, ó que tienen un equivalente de base, unido á $1\frac{1}{2}$ de ácido; y SUBCARBONATOS, aquellos en que un equivalente de ácido está unido á dos de base. Todos ellos se descomponen en efervescencia y desprenden el ácido carbónico cuando se tratan por otro ácido, el cual sustituye al que desaloja.—CARBONATO DE BARITA: sal compuesta de ácido carbónico y óxido de bario; se presenta en cristales ó en masas fibrosas, de color blanco, y se encuentra especialmente en el Cumberland.—CARBONATO DE BISMUTO: es poco conocido, y se encuentra unido á otros carbonatos metálicos; ordinariamente es de color ama-

CARB

rillo ó verdoso, trasparente por los bordes.—CARBONATO DE CAL: cuerpo que se encuentra en la naturaleza con mucha abundancia, constituyendo la mayor parte de los minerales y rocas calcáreas. Su color natural, en estado de pureza, es blanco lechoso, ligeramente amarillento, pero en general se halla alterado por otros colores. Sus principales caracteres son reducirse á cal por la calcinación, y disolverse en el ácido nítrico con efervescencia y desprendimiento de ácido carbónico. Segun el aspecto con que se presenta y los cuerpos á que está unido, da origen á un gran número de variedades que reciben nombres especiales.—CARBONATO DE CERIO: CARBOCERINA.—CARBONATO DE COBRE: carbonato de color azul, pardo ó verde, que da origen á tres variedades llamadas AZURITA, MISOQUITA y MALAQUITA. Cristaliza ordinariamente en prismas romboidales, y se encuentra en Siberia, Hungría, Córcega y España.—CARBONATO DE ESTRONCIANA: sustancia blanca, brillante ó de color verde, que cristaliza en agujas largas, y se encuentra en Escocia, en Baviera y en las islas Orcadas.—CARBONATO DE HIERRO: mineral gris, que se encuentra en Cornwall cristalizado ó en masas, y que da origen á dos variedades. En Medicina se usa un carbonato de hierro artificial, conocido vulgarmente con el nombre de AZAFRAN DE MARTE APERITIVO.—CARBONATO DE MAGNESIA: carbonato blanco, y algunas veces co-

CARB

loreado por un poco de hierro. Cristaliza en romboedros, y comprende muchas variedades, que se encuentran en diversos Estados de Italia. Tambien se prepara artificialmente, y se emplea en Medicina como absorbente, siendo conocido con el nombre vulgar de LECHE DE TIERRA.—CARBONATO DE MANGANESO: es de color rosado, más ó menos blanquecino ó amarillento, algunas veces pardo; se encuentra mezclado con carbonatos de hierro y de cal, dando origen á muchas variedades, en Transilvania, Siberia y otros países.—CARBONATO DE PLOMO: carbonato de color blanco, más ó menos amarillento, segun su estado de pureza; se presenta cristalizado, ó en masas, en Escocia y España. La Medicina y las Artes emplean un carbonato de plomo artificial, conocido generalmente con el nombre de ALBAYALDE ó BLANCO DE PLOMO.—CARBONATO DE SODA: cuerpo blanco, muy soluble en agua, y de sabor alcalino; se encuentra en estado de carbonato neutro y de sesqui-carbonato, cristalizado en prismas rectos y oblicuos en los lagos de Egipto, Arabia y Persia; en las orillas del mar Negro; en la superficie del Etna y del Vesubio; en muchos puntos de la América del Sur, y en muchas aguas minerales.—CARBONATO DE ZINC: cuerpo blanco, amarillento, ó amarillo-negruzco; se presenta en cristales ó en masas, semitransparentes, de brillo más ó menos vivo; suele encontrarse unido á otros carbonatos,

CARB

y da origen á algunas variedades que se hallan en Inglaterra, Bélgica, Silesia y otros puntos.

Carboncillo: s. m. pallido de romero, avellano, sauce, y comumente de brezo, reducido á carbon que sirve para dibujar.

Carbonear: v. n. reducir á carbon la leña del monte.

Corbanel: (ALFONSO) Biog. escultor y arquitecto español del siglo XVII. Ejecutó varias obras en el convento de la merced de Madrid, en el palacio del Prado, en la Casa de Campo, y en la Casa de la Villa, dirijiendo y ejecutando tambien las del Palacio del Buen-Retiro; m. en 1660 siendo á la sazón maestro mayor de todas las obras reales.

Carbonco: s. m. el acto de ejercicio de reducir la leña á carbon.

Carbonera: s. f. el horno ó lugar donde se hace el carbon en el monte; llámase comunmente fábrica.—Pieza, sibil ó nicho destinado para guardar el carbon en las casas.

= Mar. nombre que dan los marineros á la vela de estay mayor.

= Geog. Méjico. LA CARBONERA: lugar no muy distante de la ciudad de Oajaca de Juarez, célebre en nuestra guerra de segunda independencia, y en cuyo punto las fuerzas republicanas obtuvieron un completo triunfo sobre las que sostenian el llamado imperio de Maximiliano.

El 7 de Octubre de 1865, el general Porfirio Diaz, sa-

CARB

lió del pueblo de Miahuatlan, sobre la ciudad de Oajaca, ocupada por fuerzas imperialistas á las órdenes del jefe reaccionario Oronoz, y llega da nuestra débil columna, compuesta de más de 900 hombres de las tres armas, á la vista de la ciudad, el Sr. Diaz se ocupó en dictar las disposiciones indispensables para el sitio: improvisando los elementos de que carecía para una empresa militar de tal clase.

El gobierno imperial, que ya tenía conocimiento de los descalabros sufridos por sus armas el 23 de Setiembre, á inmediaciones de Nochixtlan y 3 de Octubre en Miahuatlan; perdiendo en este último su artillería, armamento, parque, acémilas, y quedando la infantería prisionera, juzgó, como era prudente, que el general Diaz se debía empeñar en la toma de la capital del Estado, y se apresuró á mandar una fuerza de 1500 hombres en auxilio de Oronoz, al que supuso altamente comprometido.

Oportunamente supo el Sr. Diaz que se acercaban las fuerzas enemigas y auxiliaadoras de la plaza; y en el momento simuló un rudo ataque sobre el fortín que dominaba la ciudad, al propio tiempo que levantaba el campo para marchar al encuentro de los auxiliares, como sucedió.

En 18 de Octubre del citado año, y en el indicado punto de *La Carbonera* se encontraron las fuerzas beligerantes y se rompió el fuego desde las once de la mañana, duran-

CARB

do hasta las seis de la tarde; hora en que la fortuna fué adversa á la infantería austriaca y tuvo que ceder á caer prisionera y dejar en poder de los defensores de la libertad é independencia de la patria, el armamento, artillería, parque y cuanto llevaban los auxiliares de Oronoz.

Nosotros seríamos por demás injustos, si no confesáramos que la fuerza enemiga hizo prodigios de valor, que se mostró digna de mejor suerte por su denuedo, bizarría é instrucción.

Esta, como otras acciones, forman la aureola de gloria del esclarecido patriota general Porfirio Diaz, al que jamás se le podrán negar sus brillantes servicios prestados á la patria, en los momentos más angustiados para ella.

Este guerrero es el mismo que demostró después grande habilidad como gobernante, lo cual lo ha hecho acreedor á ser proclamado nuevamente Presidente de la República para el próximo período constitucional, y reirá sus destinos de 1884 á 1888.

Carbonería: s. f. el puestito ó almacén donde se vende el carbon.

Carbonero: adj. s. el que hace ó vende carbon y también el que lo acarrea ó conduce.

=Com. adj. se dice del tráfico, de la navegación, industria, etc., que tiene por objeto el arranque y transporte del carbon de piedra.

Carbónico: adj. Quím. se aplica á las combinaciones del carbon con un cuerpo más electro-negativo, como:

CARB

ácido carbónico, cloruro carbónico, sólido carbónico, etc. **ÁCIDO CARBÓNICO:** gas incoloro é inodoro, de sabor picante, cuya densidad es 1.524; á la temperatura y presión ordinarias, 100 volúmenes de agua disuelven 104 de este gas, y cuando la disolución se verifica á una presión mayor, resulta lo que se conoce comúnmente con el nombre de agua gaseosa. Sometido éste ácido á la presión de treinta atmósferas, se líquida, y en este estado es trasparente, incoloro, y refracta la luz ménos que el agua; sometido á la acción del calor, se dilata considerablemente. También se ha llegado á solidificar el ácido carbónico, y al pasar de este estado al de gas, produce una absorción de calor tal, que disminuye la temperatura en 100 grados. Este cuerpo existe libremente en la atmósfera, en la porción de 4 volúmenes por cada 1,000 de aire, y en ciertas localidades como en la gruta del Perro, cerca de Nápoles, en gran cantidad. Se obtiene tratando la creta por un ácido mineral. Es impropio para la respiración, produce la asfixia del animal que lo respira, y apaga los cuerpos en combustion. La Medicina lo emplea disuelto en agua contra la debilidad de estómago, y los vómitos que acompañan á la gastritis y la tisis pulmonar.

Carbónidos: s. m. pl. Miner. familia de sustancias minerales que comprende los cuerpos formados de carbon puro ó unido á otras sustancias.

Carbonífero: adj. Geol.

CARB

lo que produce carbon. Se dice especialmente de los terrenos que abundan en carbon de piedra.

Carbonilla: s. f. Quím. nombre que se da en el Potosí á una mezcla de dos partes de tierra crasa que se humedece y emplea en la elaboración de crisoles, para los ensayos por la vía seca.

Carbonitrato: s. m. Quím. género de sales producidas por la combinación del ácido carbonítico, con las bases salificables. Son poco solubles; y aquellas cuya base es un álcali, producen detonaciones que se aumentan según la acción del calor.

Carbonítico: adj. Quím. denominación de un ácido que se obtiene por la acción del nitrógeno sobre la anilina, el índigo, la seda y otras sustancias. Cristaliza en hojas de color amarillo-claro, y se disuelve en agua hirviendo y en ácido sulfúrico concentrado.

Carbonización: s. f. el acto de carbonizar ó carbonizar. e.—Su efecto.

Carbonizar: v. a. reducir á carbon.—QUEMAR. Se usa más comunmente como recíproco.

=Quím. combinar con el carbon.

Carbono: s. m. Quím. cuerpo simple metalóideo, que se presenta ya bajo la forma de un polvo negro sin cristalización determinada, ya cristalizado constituyendo el diamante, ó ya amorfo en el grafito; su densidad, cristalizado, es de 3.53; y en polvo, 2.1. Es insípido, inodoro, insoluble en el agua, infusi-

CARB

ble y fijo. Se combina con el oxígeno, con el azufre, con el cloro é hidrógeno, y con algunos metales formando carburos, y entra asimismo en la constitución de los principios inmediatos orgánicos.

Carbonoso: adj. Quím. lo que contiene carbono.—ACIDO CARBONOSO: ACIDO OXÁLICO.

Carbonóxido: s. m. Quím. combinación natural del carbono con el oxígeno.

Carbosulfuro: s. m. Quím. combinación del carburo de azufre con un álcali.

Carbosulfuroso: adj. Quím. que contiene carbono y azufre.

Carbovinato: s. m. Quím. nombre de algunas sales poco conocidas todavía, que representan por su composición la unión de una base con un ácido análogo al sulfovínico, pero en el cual el ácido carbónico reemplaza al sulfúrico.

Carbuncal: adj. semejante ó parecido al carbunco, como: *vejiga carbuncal*.

Carbunco: s. m. Med. inflamación gangrenosa debida á una causa interna, y que es considerada por algunos autores como la señal de la peste y de las fiebres pestilenciales.

= Miner. CARBÚNCULO.

= Veter. especie de tumor inflamatorio y gangrenoso que ataca á los animales domésticos.

Carbunco: s. m. Med. CARBUNCULO.

Carbunco: adj. que participa de las calidades del tumor llamado carbunco.—Lleno de carbunculos.

CARB

Carbúncula: s. f. Miner. CARBÚNCULO.

Carbúnculo: s. m. Miner. nombre antiguo de una variedad muy brillante de RUBÍ, que se le dió suponiendo que lucía en la oscuridad como un carbon encendido.

Carbunculoso: adj. Med. de la naturaleza del carbunco.

= Veter. calificación dada á una inflamación ulcerosa de la membrana pituitaria de los animales domésticos.

Carburado: adj. Quím. lo que contiene carbono.

Carburio: (MARINO) Biog. ingeniero griego, conocido también con el nombre de *Lascary*; n. en 1730, y m. en 1782. Descubrió el medio de llevar á San Petersburgo el trozo de granito que debía servir de pedestal á la estatua de Pedro el Grande. Dicese que robó el modelo del aparato á un cerrajero ruso.

Carburo: s. m. Quím. nombre de los compuestos formados por el carbono, combinado con los metalóideos y metales.—CARBURO DE HIERRO: combinación del carbono con el hierro, en la cual se distinguen dos grados, á saber: el protocarburo y el percarburo, y son conocidos con el nombre vulgar de acero.

Carca: s. f. la olla en que los Indios cocen la chicha.

Carcabon: s. m. la cima muy honda y más ancha que la cárcaba, aunque también se emplea en el mismo significado de esta.

Carcabney: Geog. España: villa de 850 vec. sit. en la prov. de Córdoba. á 48 kil. de la capital y 4 de Priego. Tie-

CARC

ne muchos vestijios de una antigua poblacion.

Carcabuezo: s. m. hoyo hondo que se hace en la tierra.

Carcas: s. m. ALJABA.—La funda en que los sacristanes meten el extremo del palo de la cruz alta, cuando la llevan en procesion.

= Mil. CARCASA.

Carcajada: s. f. golpe de risa impetuosa y desmedida, con ruido.

Carcajear: v. n. dar carcajadas.

Carcajente: Geog. España: villa de 1.400 vec. sit. en un terreno llano y delicioso de la prov. de Valencia. á 24 kil. de la capital y 6 de Alcira. Es notable por la gran cosecha de seda y especialmente de naranjas, de que hacen los naturales un gran comercio de esportacion. Su industria se limita al hilado de la seda.

Carcajú: s. m. Zool. TEJON.

Carcamal: adj. apodo familiar que suele aplicarse á los viejos.—Achiacoso, enfermizo.

Carcaman: s. m. apodo que dan los marineros á un buque grande, malo y pesado, y en la costa de Galicia á los contrabandistas.—JUEGO DE DATOS.

Carcañal, cárcaña: s. m. CALCAÑAR.

Carcapuli: s. m. Bot. especie de naranjo del Malabar, de tanto tamaño, que apenas pueden abrazarlo dos hombres por el tronco, y cuyo fruto, comestible, es primero verde, después amarillo, y por último blanco—

CARC

CARCAPULI DE ACOSTA: árbol de las Indias, que produce la gutagambá.

Carcasa: s. f. Mil. especie de bomba incendiaria.

Carcasona: Geog. capital del depart. francés del Aube, junto al río de su nombre, y el canal del Mediodía. á los 43° 12' 54" lat. N. y 0° 0' 46" lonj. E., á 748 kil. S. de París. Obispado sufragáneo de Tolosa; en la ant. villa ó *Cité*, se ven torres y murallas del tiempo de los Visigodos, una ciudadela de la Edad media, y la iglesia de San Nazario, de arquitectura romana; la parte baja es más moderna y regular. Fábricas de paños, muletones, telas, jabones, curtidos, fundiciones de cobre, etc.; comercio de granes y harinas, frutas, vinos, bebidas espirituosas, quincaillería, cneros, hierro, etc.; 24.644 hab.—Existente aun antes de los Romanos, ciudad de los *Atacinos* en la Narbonense I, erijida en obispado por los Visigodos, cap. de un vizcondado dependiente de Tolosa, fué uno de los centros de la herejía de los Albigenses, y tomada por Simon de Monforte en 1209. Cedida á la Francia por el tratado de 1229; castigada severamente por una revuelta en 1262; las guerras de religion le perjudicaron mucho.

Carcavo: Art. y Of. el hneco en que juega el rodeo de los molinos.

Carcax: s. m. CARCAJ.

Cárcel: s. f. casa pública destinada para la custodia y seguridad de los presos.—Porcion de leña que cargan dos carretas.

CARC

= Art. y Of. en la imprenta, tabla dividida en dos pedazos, los cuales, quedando firmes por los dos lados de las piernas de la prensa, abrazan y sujetan el husillo de la misma.— Entre carpinteros, palo con una muesca en medio, que sirve para asegurar cualquiera cosa que se pega con cola, de suerte que metiéndola y apretándola con unas cuñas, se mantiene allí hasta que se seca y queda bien unida y fuerte.— pl. las varillas de caña ó alambre, que en los telares comunes están en la parte inferior de la caja.

= Biog. célebre etimologista, que m. víctima de su celo por la ciencia, en los alrededores de Esmirna.

Cárceles: Hist. Méjico. estos establecimientos de detención durante la escena de los juicios criminales de castigo y de reclusión penal por determinado tiempo, se hallan en todas las capitales de los Estados, y en la mayor parte de los pueblos de más ó ménos importancia del país, con escepcion de la capital del Estado de Jalisco (Guadalajara), que cuenta con una hermosa y basta te bien establecida y reglamentada penitenciaría, para el manejo interior.

CÁRCELES DE LOS MEJICANOS: Nuestros antepasados tenían dos clases de prisiones. A la una llamaba *teipiloyan*, que despues denominaron vulgarmente los conquistadores *trapiloya* y otros *talpiloya*. Esta primera estaba destinada al castigo de los deudores fraudulentos que

CARC

rehusaban pagar sus deudas; y en ella se les mantenía algún tiempo, es decir, hasta que satisfacían, ó hasta que los majistrados juzgaban satisfecha la deuda. A la segunda cárcel, la llamaban *cuauhcalli*. Esta, hecha á la manera de una jaula, fué destinada á los reos condenados á la última pena y á los prisioneros destinados á los sacrificios religiosos. En la primera, los alimentos casi siempre eran ministrados por los deudos del encarcelado; en la segunda pesaban sobre los sentenciados á muerte se les daba escasisimo alimento, con el fin de hacerles sentir ántes de la ejecucion todas cuantas penurias y privaciones era posible para aumentar la cadena de sufrimientos porque pasaban. A los prisioneros, por el contrario, se les ministraba abundante comida y comedidad, para lograr que estuvieran robustos en el momento del sacrificio. Si el prisionero por descuido de sus custodios lograba fugarse, los habitantes del barrio de que eran vecinos los guardianes, estaban obligados á satisfacer al dueño de él ó al amo del prófugo, como en compensacion del precio de éste, una esclava, algunas ropas de algodón y una rodela ó escudo.

Carcelaje: s. m. ENCARCELACION.— El derecho que al salir de la cárcel pagan los que han estado presos.

Carceleria: s. f. PRISION.— Entiéndese tambien á significar la detencion forzada en cualquier parte, aunque

CARC

no sea la cárcel.— La fianza carcelera.— El conjunto de delinquentes presos en la cárcel.

= Jurispr. fr. GUARDA CARCELERIA: no salir de la poblacion que se le señala á sus arrabales, el que ha sido encarcelado con esta condicion ántes de sentenciarse la causa.

Carcelero: adj. lo que pertenece á la cárcel.— adj. s. ALCAIDE, por el que cuida de la cárcel.

Carcelia: s. f. Zool. género de insectos dípteros, de la familia de las caliptéreas, compuesto de veintiuna especies, que se encuentran por lo regular en los terrenos secos, y zumban bastante fuertemente cuando vuelan. Se le ha dado este nombre en memoria del célebre etimologista Cárcel.

Carcelito: adj. Zool. lo que se refiere ó se parece al género carcino.— adj. s. m. pl. pequeño grupo de crustáceos vivos, que comprende los géneros tia, carcina y polidecto.

Carcino: s. m. Astr. CANCER, signo del Zodiaco.

= Biog. CARCINO DE AGRICULTO: poeta trágico y cómico, griego, que vivió en el siglo IX ántes de J. C.; compuso 99 piezas, de las cuales solo quedan algunos versos.

= Zool. jénero de crustáceos decápodos braxinuros, de la tribu de los portunios, cuyo caparazon es más ancho que largo, y está fuertemente dentado por los lados. Se le encuentra entre las piedras ó metido en la arena, cuando la marea baja; corre por la

CARC

playa con rapidez, y puede ser conservado fuera del agua bastante tiempo sin morir.

Carcinólogo: adj. s. Zool. naturalista que se ocupa con preferencia en el estudio de la carcinología.

Carcinología: s. f. parte de la Zoología que trata de los cangrejos.

Carcinológico: adj. Zool. lo que se refiere á la Carcinología.

Carcinoma: s. m. Med. tumor de difícil curacion, según unos autores, y según otros, cáncer incipiente.

Carcinomatoso: adj. Med. lo que es de la naturaleza del carcinoma ó se le parece.

Carcinópodo: adj. s. Zool. nombre dado á las patas de los crustáceos en estado fósil.

Carcoa: s. f. Mar. canoa grande con remos que usaban los indios de las islas Molucas.

Cárcola: s. f. Art. y Of. liston de madera delgado, como de un metro de largo, que se pone en los telares, tendido en el suelo y pendiente por un lado de una cuerda que va á la viadera, en que está metida la urdimbre; lo mueve con el pié el tejedor bajándolo hácia el suelo, y con este movimiento sube y baja la viadera para mudarse los hilos, y para que pase tejendo la lanzadera.

Carcoma: s. f. el polvo á que reduce el insecto de este nombre la madera.— met. el cuidado grave y continuo que mortifica interiormente, y consume al que lo tiene.—

CARD

La persona ó cosa que va poco á poco gastando y consumiendo la hacienda.

=Zool. género de insectos coleópteros pentámeros de la familia de los serricornios, que se encuentran en Europa. Compónese de quince especies, una de las cuales se alimenta de materias harinosas, como la carcoma del pan, y otras barrenan la madera. Estos insectos suelen finjirse muertos cuando se ven sorprendidos, de donde les vino el nombre griego de anobios.

Carcomedor: adj. el que carcome.

Carcomer: v. a. roer el insecto llamado carcoma la madera.—met. consumir poco á poco alguna cosa, como la virtud, la salud, etc. Úsase también como recíproco.—r. llenarse de carcoma alguna cosa.

Carda: s. f. el acto de cardar.—Su efecto.—met. y fam. amonestacion, reprehension.—Paliza ó trunda.—GRUPE DE LA CARDA Ó LOS DE LA CARDA: valentones, rufianes, matones, gente de mal vivir.

=Art. y Of. instrumento que se compone de una tabla de madera, sobre la cual se sienta y asegura un pedazo de acero, poblado de puntas de alambre de hierro. Sirve para preparar la lana después de lumbia y lavada, á fin de poderla hilar con facilidad y perfeccion. Su tamaño es mayor ó menor, según lo establecido en cada fábrica de paños.

= Bot. la cabeza del tallo que echan la cardencha y otras plantas.

CARD

Cardada: s. f. la porcion de lana que se carda de una vez.

Cardaderas: s. f. pl. Art. y Of. CARDA.

Cardaderia: s. f. taller en que se carda la lana.

Cardador: adj. s. el que tiene por oficio cardar lana.

Cardadura: s. f. la accion de cardar la lana.

Cardamin: s. f. Bot. género de plantas de la familia de las crucíferas, compuesto de setenta y cinco especies, cuyas silienas se abren por la base con elasticidad, se separan y se arrollan hácia a finera. Se emplean en Medicina contra algunas afecciones nerviosas y contra el escorbuto.

Cardamomo: s. m. Bot. especie de planta del género anomo, cuyo fruto es pequeño, triangular y correoso, y las semillas esquinadas y de sabor picante. Es muy usado en Medicina.

Cardan: (BERÓNIMO) Biog. filósofo, médico, naturalista y matemático italiano; n. en 1501, y m. en 1576. Ejerció la Medicina en Milan, Pavia y Bolonia, y obtuvo una pension del papa. Se persuadió de que se hallaba en comunicacion con un demonio familiar, y se dejó morir de hambre para que se cumpliese un horóscopo que había dicho que no vivría más que 75 años: *De vita propria: Opera.*

Cardano: s. m. Zool. género de insectos coleópteros de la familia de los lamellicornios.

Cardar: v. a. preparar la lana ó seda para el hilado por medio de la carda.—En el o-

CARD

braje de paños, sacarles suavemente el pelo con las cardas ó con las cabezas de la cardencha.—met. reprender con aspereza, lastimar, dañar.

Cardario: s. m. Zool. pez del género de las rayas, llamado así por estar su cuerpo lleno de agujones, semejantes á los de una carda.

Cardelina: s. f. Zool. JILGURICO.

Cardenal: s. m. la señal amoratada que queda en la parte del cuerpo, en que se recibió algun golpe.

=Rel. gran dignidad de la Iglesia. Roma a. Son en número de sesenta, sirven de consejeros al papa en los negocios graves de la Iglesia, y tienen voz activa y pasiva en la eleccion de pontífice: su distintivo es capelo, birrete y vestido encarnado.—CARDENAL DE SANTIAGO: cual quiera de los siete canónigos de la iglesia metropolitana de Santiago, que tienen este título con algunas preeminencias de que carecen los demás canónigos.

=Zool. ave del orden de los pájaros, algo mayor que el tordo, de color encarnado, con una faja negra alrededor del pico, que se extiende hasta el principio del cuello; los hay con moño y sin él, y más ó menos manchados de negro.

Cardenalato, Cardenalazgo: s. m. la dignidad de cardenal.

Cardenalicio: adj. lo que pertenece al cardenal ó á su dignidad.

Cardenalistas: adj. s. pl. nombre dado en Francia

CARD

á los partidarios de los cardenales Richelieu y Mazarino.

Cardenas: (BARTOLOMÉ) Biog. pintor español; n. en Portugal en 1547, y m. en Madrid en 1606: *Frescos; cuadros*, en Madrid y Valladolid.—BERNARDINO CÁRDENAS: prelado español, obispo de la Asuncion en el Paraguay; m. en 1670: *Relacion del Perú*.—JUAN DE CÁRDENAS, hijo y discípulo de Bartolomé, pintor de flores y frutas.—JOSÉ DE CÁRDENAS: escultor sevillano, discípulo de Roldán, á quien procuró imitar, ejecutando en barro muy buenas figuras, algunas de las cuales se conservan en Sevilla, donde m. en 1730.—IGNACIO DE CÁRDENAS: grabador de láminas, español que vivió en el siglo XVII: *Estampas de santos; Escudos de armas*.

Cardencha: s. f. Art. y Of. instrumento de hierro para cardar la lana.

=Bot. género de plantas de la familia de las dipsáceas, de 56 á 84 centims. de altura, con las hojas serradas, espinosas y que abrazan el tallo, esta hecha en la estremidad u a cabeza de figura de púa, compuesta de aristas largas, ajitadas y terminadas en forma de anzuelo, que usan los pelaires para sacar el pelo á los paños en la percha.

Cardenchal: s. m. el sitio donde nacen y se crían las cardenchas.

Cardencheso: adj. se dice del terreno poblado de cardenchas.

Cardenillo: adj. s. m. Quit. sub-acetato de cobre que se prepara poniendo á corroer entre orujo, láminas

CARD

de dicho metal. Se emplea para teñir y otros usos.

Cardeno: adj. lo que es de color amarotado.

Cardena: [SAN PEDRO DE] Hist. famoso monasterio de benedictinos, sit. en la prov. de Burgos, á 8 kil. de esta ciudad en el térm. de Cardena-Jimeno. Fué fundada por la madre del rey Teodorico, y en él, segun refieren varios historiadores, se enterraron muchos personajes ilustres, entre ellos el Cid y su mujer Jimena. En Junio de 1842 se trasladaron á Burgos los restos que contenia el sepulcro designado como de aquel héroe.

Cardia: s. m. Anat. orificio superior del estómago.

Cardiaca: s. f. Bot. planta del género leonuro, de 56 cents. de altura, con las hojas lanceoladas y divididas en tres glóbulos. Las flores nacen en rodajuelas al rededor del tallo, y son de color blanco purpúreo.

Cardiáceo: adj. Zool. lo que tiene la forma de corazón. —adj. s. pl. familia de conchíferos dimiarios, que comprende los géneros isocardio, cardita, cipricardio ó hiatela.

Cardíaco: adj. Anat. se emplea para designar todo lo relativo al corazón y al orificio exofájico del estómago. — ARTERIAS CARDÍACAS Ó CORONARIAS: nombre de dos arterias que nacen del seno menor de la aorta por encima del borde suelto de las válvulas semilunares, una de las cuales es anterior y la otra posterior, y se distribuyen por el corazón. —VASOS LIN-

CARD

FÁTICOS CARDÍACOS: los que se hallan distribuidos por el corazón, y forman el plexo del mismo nombre. —VENAS CARDÍACAS: las que toman origen donde terminan las arterias y van á abrirse formando un solo tronco en la aurícula derecha.

—Med. se aplica á ciertas enfermedades del corazón, y á las medicinas que se usan para curarlas.

Cardítero: s. m. Zool. género de insectos coleópteros pentámeros de la familia de los carabicos, compuesto de una sola especie, que se encuentra en la Siberia

Cardiografía: s. f. parte de la Anatomía que trata de la descripción del corazón.

Cardiográfico: adj. Anat. lo que tiene relacion con la Cardiografía.

Cardiógrafo: adj. s. el anatómico que se ocupa especialmente en la descripción del centro circulatorio. —El que escribe acerca del corazón y de las diversas partes de que se compone.

Cardial: adj. lo que pertenece al corazón.

Cardialjia: s. f. Med. dolor muy vivo que se siente en el epigastrio hácia la abertura cardiaca del estómago.

Cardialjico: adj. Med. lo que se refiere á la cardialjia.

Cardiología: s. f. Anat. CARDIAGRAFÍA.

Cardiológico: adj. Anat. CARDIAGRÁFICO.

Cardianastrofia: s. f. Anat. anomalía que consiste en la trasposicion del corazón.

Cardiandra: s. f. Bot.

CARD

género de plantas de la familia de las saxifrájeas, compuesto de una sola especie, orijinaria del Japon, de tallos herbáceos, hojas alternas, pediceladas, oblongas y flores dispuestas en corimbo.

Cardianeurisma: s. m. Med. afcción aneurismática del corazón.

Cardianeurismático: adj. Med. relativo ó semejante al cardianeurisma.

Cardiapo: s. m. Zool. género de insectos coleópteros tetrámeros, de la familia de los crisomelinos, compuesto de una sola especie orijinaria de Inglaterra.

Cardiario: adj. Med. relativo al corazón ó que se halla en él. Se denominan así ciertas lombrices que viven en el mismo corazón.

Cardias: s. m. Anat. el orificio superior del estómago, ó sea su abertura exofájica; se llama así por hallarse cerca del corazón

Cardiotomía: s. f. Anat. diseccion ó preparacion anatómica del corazón.

Cardiotómico: adj. Anat. lo que tiene relacion con la cardiotomía.

Cardiectasia: s. f. Med. aneurisma del corazón.

Cardicurisma: s. m. Med. dilatacion anormal del corazón.

Cardigan: Geog. condado del país de Gales, tiene por límites: al N. los condados de Merioneth y de Montgomery; al E. los de Radnor y Brecknock; al S. el de Caermarthen; al S. O. el de Pembroke; al O. la bahía de Cardigan. Superficie, 174,000 hectáreas, y 72,000 ha-

CARD

bitantes; país montañoso y poco fértil; la pesca, el ganado, las lanas y pizarras, son sus principales artículos de comercio. Ciudades principales: Cardigan, Aberystwith, Adpar, etc.

Cardigan: Geog. la capital, está situada cerca de la embocadura del Teify, á 295 kil. N. O. de Londres; puerto comercial; tiene 3000 habitantes.

Cardijenio: s. m. Zool. género de insectos coleópteros heterómeros, de la familia de los colaptéridos, compuesto de dos especies, ambas de América.

Cardilia: s. f. Zool. género de moluscos conchíferos dimiarios, de la familia de las arcáceas, compuesto de una sola especie, orijinaria de Nueva-Holanda.

Cardillo: s. m. Bot. especie del género cardo, llamado científicamente cardo lanzeolado, por la forma de sus hojas, que además se distinguen cuando la planta es adulta, por estar llenas de manchas blancas. Se usa como comestible antes de su completo desarrollo.

Cardim: [ANTONIO] Biog. jesuita portugués, misionero en las Indias, en China y en Japon, n. en 1615, y m. en 1659; *Relacion de la provincia del Japon.*

Cardin: [EL P. FERNAN] Biog. jesuita portugués, m. después de 1618 misionero en el Brasil y al cabo Padre provincial de su órden. Se le debe un libro de encantador estilo: *Narrativa epistolar de una viagem e missao jesuítica pela Bahia, Ithios.* etc.; pu-

CARD

blicado por Varnhagen, Lisboa, 1847, en 12^o.

Cardinal: adj. principal, fundamental, y así se dice, *vientos cardinales*.

= Astr. calificación que se da á los signos Aries, Cáncer, Libra y Capricornio. Llámanse así porque tenían su principio en los cuatro puntos principales del Zodiaco, entrando el sol en ellos, empiezan las cuatro estaciones del año.—**PUNTOS CARDINALES:** los cuatro del horizonte de donde soplan los vientos que se llaman también cardinales, y que se encuentran diametralmente opuestos entre sí. En Astronomía se denominan Este, Oeste, Norte y Sur.

—Gram. **NÚMEROS CARDINALES:** los que sirven de base á toda operación aritmética; tales son uno, dos, tres, etc., a diferencia de los ordinales que sirven para señalar el orden ó la preferencia como primero, segundo, etc.

= Zool. se aplica al diente principal de las charnelas de las conchas bivalvas.

Cardiocrapo: s. m. Bot. frutos ó semillas de plantas del grupo de las gimnospermas, y probablemente del de las calamitas, que se hallan en estado fósil en los terrenos carboníferos.

Cardiforo: s. m. Zool. género de insectos coleópteros pentámeros, de la familia de los esternoxos, compuesto de cincuenta y cinco especies, la mayor parte europeas, y que se conocen por tener el escudo en forma de corazón.

Cardiofalcono: s. m. Zool. género de insectos co-

CARD

leópteros pentámeros, de la familia de los carábicos, que solo comprenden una sola especie indígena del estrecho de Magallanes.

Cardioloquia s. f. Bot. sección del género aristoloquia.

Cardionera: s. f. Zool. género de insectos coleópteros pentámeros, de la familia de los carábicos, compuesto de una especie que se encuentra en los alrededores de Palermo.

Cardionema: s. f. Bot. género de plantas de la familia de las cariofiladas, compuesto de una sola especie herbácea, con muchos tallos de hojas opuestas y agudas, y pequeñas flores sexiles, de color blanco-verdoso.

Cardiopétalo: adj. Bot. dicese de las plantas cuyos pétalos tienen el limbo en forma de corazón.—s. m. género de plantas de la familia de las anoháceas compuesto de una sola especie, de hojas alternas, oblongas ó elípticas, con una corola de seis pétalos.

Cardioptero: adj. Zool. dicese de los animales que tienen en las alas ó aletas en figura de corazón.

Cardiorino: s. m. Zool. género de insectos coleópteros pentámeros, de la familia de los esternoxos, que comprende quince especies doce indígenas del Brasil y tres de Cayena.

Cardiospermo: s. m. Bot. género de plantas de la familia de las sapindáceas, compuesto de unas veinte especies, herbáceas, anuales, vivaces, de hojas alternas y

CARD

pecioladas, que se encuentran en la América Tropical.

Cardiotarso: s. m. Zool. género de insectos coleópteros pentámeros, de la familia de los esternoxos y de la tribu de los elatéridos, compuesto de una sola especie originaria del cabo de Buena-Esperanza.

Cardipericarditis: s. f. Med. inflamación simultánea del corazón y del pericardio.

Cardita: s. f. Zool. género de moluscos conchíferos dimidiarios, de la familia de los cardiáceos, compuesto de unas cincuenta especies, muchas de ellas fósiles, casi todas propias de los terrenos terciarios, donde se las encuentra en abundancia.

Carditis: s. f. Med. inflamación del tejido muscular del corazón, que reconoce como causas principales el abuso de ciertas bebidas espirituosas, la acción de ciertos venenos, especialmente del arsénico, los ejercicios immoderados, etc.

Cardizal: s. m. sitio ó lugar donde se crían muchos cardos y yerbas inútiles.

Cardo: adj. malicioso pícaro, ruin.

= Bot. s. m. género de plantas de la familia de las compuestas cináreas, que consta de unas cincuenta especies, rectas, se cillan, monocéfalas, con cabezuelas subglobulosas ú oblongas, y flores de color de púrpura ó algunas veces blancas. Muchas de ellas son comestibles, algunas medicinales. Crecen en casi todos los puntos de Europa, en el Asia Menor, en el Asia

Central, en el África Setentrional, y prefieren los lugares montañosos.

Cardon: s. m. Art. y Of. acción de sacarle el pelo al paño con una carua antes de tundirlo.—Su efecto.

Cardona: (RAIMUNDO II DE) Biog. virey de Nápoles, por Fernando el Católico, en 1500; en 1512 fué rechazado en Bolonia por Gaston de Foix y después vencido en la batalla de Ravenna. Tomó en seguida el desquite, contribuyó á la expulsión de los Franceses del territorio italiano, en 1513 derrotó á los Venecianos cerca de Vicenza, y devastó sin piedad alguna todo el país. Se vió obligado á evacuar la Lombardia, despues de la batalla de Marignano, y continuó siendo virey de Nápoles en el reinado de Carlos V. Murió hacia 1525.

Cardona: (JUAN BAUTISTA) Biog. teólogo español, nacido en Valencia, muerto en 1589, obispo de Perpignan, de Vic, de Tortosa. Debensele *Oratio de sancto Stephano, 1575; De impugendis hereticorum propriis nominibus; Roma, 1576, en 8^o; De Regia sancti Laurentii Bibliotheca libellum, etc. Tarragona, 1587, en 4^o.*

Cardona: Geog. España. villa de 3000 hab. sit. en la prov. de Barcelona, á 20 kil. de Berga y 56 de la capital. Es plaza fortificada, y á 7 kil. de ella está el célebre mineral de salgema, que lleva su nombre. Es un peñasco de sal maciza de unos 84 metros de elevación y 4 kil. de circunferencia, sin hendiduras ni capas

CARD

Cardonal: Geog. Méjico. pueb. cab. de la municip. de su nombre en el dist. de Ixmiquilpan, Est. de Hidalgo: sus hab. hablan los idiomas otomí y casteliano: sus terrenos de labor son regulares: sus principales elevaciones, el cerro mineral, San Clemente y el Cobre: sus aguas son muy escasas, pues aun el arroyo que pasa por la barranca de Texcádo, no es suficiente para las necesidades, así es que los habitantes tienen que conservar las aguas flovedizas en tanques, represas ó jagüeyes.

Sus producciones agrícolas son: el trigo, maíz, frijol, haba, garbanzo, lenteja y cebada; su herbario medicinal es abundante, pues se encuentra aun en los cerros, el romero; toronjil, sauco, contrayerba, orégano, yerba del poyo, lengua del ciervo, sanguinaria, artemisa, ruda, mastuerzo y otras plantas aún no clasificadas: las principales frutas son: la chírimoya, higo, melocoton, durazno, zapote blanco, aguacate, tuna, capulín y otras; se cultiva también la caña de azúcar. Las maderas más comunes, el ocote ó pino de resina, pino blanco, pinavete, roble, enebro, piñon, madroño, oyamel, mezquite, huitzache, garambuyo y árbol del Perú.

En el reino animal cuenta con los ganados vacuno, de lana, pelo, cerda y caballar: aves domésticas, cantoras, de caza, de rapaña y muy pocas de ribera; animales feroces, de caza y reptiles con abundancia, especialmente culebras, de las que se conocen

CARD

multitud de clases, como *a-mahuáquite*, *la de cascabel*, *alicante*, *coralillo*, *xodú de aire* y *casera*; siendo la mordedura de las dos primeras verdaderamente mortal; hay una multitud de insectos más ó ménos venenosos.

En el reino mineral, hallamos, que en el *Cerro Mineral* se encuentra el plomo pobre, en el de San Clemente el oro, y en el del Cobre, el metal que le da este nombre: se encuentran algunas haciendas de beneficio.

La industria está reducida á cuatro ramos: la agricultura, la minería, los tejidos corrientes de lana y el curtimiento de cuero de res y venado.

Los alimentos comunes de los habitantes son: la carne, el frijol, las legumbres y las tortillas de maíz: las bebidas, el pulque y el aguardiente de caña.

Cardones: Geog. Méjico, mineral del Estado de Guanaxuato, que comprende las minas de la Cueva, Providencia, Camacho, San Pablo, Conejo, Naranjillas, Nayal, Las Animas, Garambullo y Ojo de Agua.

Cardonina: s. f. Quím. principio amargo de los vegetales conocidos vulgarmente con el nombre de cardos.

Cardonne: [DIONISIO DOMINGO] Biog. sabio orientalista, profesor de turco y de persa en varios colejos de París, n. en 1720 y m. en 1783. *Historia del África y de la España, bajo la dominación árabe; Memorias de la literatura oriental.*

Cardopato: s. m. Bot.

CARD

género de plantas de la familia de las sinantéreas, tribu de las cináreas, que crecen en Grecia y en Italia.

Cardúceco: adj. Bot. lo que se parece ó refiere al género cardo—adj. s. f. pl. sección de la familia de las sinantéreas.

Carducha: s. f. carda gruesa de hierro.

Carducho: (BARTOLOMÉ CARDUCCI) Biog. célebre pintor, escultor y arquitecto florentino, discípulo de Ammannati y de Felice Zúcaro. Vino á España donde pintó varios cuadros para el Escorial; fué protegido por Felipe II y luego por Felipe III, y m. en el Pardo en 1610: *La Virgen; San Francisco; la Crucifixion; la Cena; el Descendimiento de la Cruz, y su retrato.* Los tres primeros cuadros se hallan en el Museo de Madrid.—VICENTE CARDUCHO: pintor florentino, hermano del anterior; vino con él á España y trabajó en el palacio del Pardo con los mejores pintores españoles; n. en 1578, y m. en 1638: *Diálogos sobre la teoría de la pintura*, impresos en Madrid en 1633: Sus obras más notables de pintura fueron la *Batalla de Florencia; la vida de San Bruno*, en 27 cuadros; *Milagros y martirios de los Cartujos; la Sacra Familia; el Bautismo del Señor; la Espugnación de Reinfeft; el Socorro de Constantza; la Presentación de J. C. en el templo; la Virgen de Santa Ana*, etc. Muchos de estos cuadros se hallan en el Museo de Madrid.

Carduon: s. m. Zool. la garto de grandes dimensio-

CARE

nes que se cria en las costas de Levante.

Carduzar: v. a. CARDAR.—met. reprender agriamente.

Carear: v. a. confrontar unas personas con otras para averiguar una verdad.—Cotejar ó confrontar una cosa con otra.—Inclinar ó dirigir el ganado hácia alguna parte. Usase entre pastores.—r. juntarse dos ó más personas para tratar ó ajustar algun negocio.—Ponerse cara á cara.

Carecer: v. n. estar privado de alguna cosa.

Careme: Biog. célebre cocinero francés, á quien llaman sus paisanos rejenerador del arte culinario; n. en 1784, y m. en 1833: *Tratado de la cocina en el siglo XIX.*

Carena: s. f. met. y fam. MATRACA. Usase con los verbos dar, sufrir, llevar, aguantar.—Penitencia hecha por espacio de cuarenta días, ayunando á pan y agua.—Trabajo afan.

=Bot. QUILLA.

=Mar. reparo y compostura que se hace en el buque de la nave, para que pueda volver á servir.

=Poes. la nave.

Carenado: adj. Bot. y Zool. calificación de todas las partes de los vegetales y de algunas conchas que presentan una cresta longitudinal, semejante á la quilla de un buque.

=Zool. adj. s. f. pl. sección de aves, cuyo esternon tiene apéndice ensiforme, como los pájaros propiamente dichos.

Carenar: v. a. Mar. componer, recorrer y calafatear un buque, renovando todo lo que está podrido é inservible.

CARE

Carencia: s. f. falta absoluta ó privación de alguna cosa.

Carenero: s. m. Mar. sitio en el puerto ó costa donde se reparan los buques.

Careno: s. m. Zool. género de insectos coleópteros pentámeros, de la familia de los carábicos, compuesto de una sola especie originaria de Nueva-Holanda.

Carenotilo: s. m. Zool. género de insectos coleópteros pentámeros, de la familia de los carábicos. Indígenas de España y de otros países meridionales.

Carenote: s. m. Mar. cada uno de los tablones paralelos á la quilla que llevan clavados en el pantoque algunos faluchos, misticos y otras embarcaciones menores, para que apoyándose en ellos, se mantengan derechos cuando se varan en tierra.

Careo: s. m. acción de carear.—Su efecto.

Carero: adj. fam. dicese del que acostumbra á vender caro.

Carestía: s. f. falta y escasez de alguna cosa; por antonomasia se entiende del trigo y demás granos necesarios para el sustento de la vida.—Precio subido de las mercancías.

Careta: s. f. mascarilla ó antifaz con que se cubre el rostro. Las hay de carton, raso, cera, etc.—Mascarilla hecha de alambres bastante juntos, que usan los colmeneros para defender la cara de las picaduras de las abejas, y poder ver libremente cuando castran ó registran las colmenas.

CARE

=Art. y Of. en Esgrima, cuadro de hierro ovalado, cubierto de una tela metálica, fuerte y cóncava, para colocarla en ella la cara y ponerla al abrigo de los golpes de fiorete que pudieran tocarla. Esta careta tiene en su parte superior un arco de hierro, armado á su estremidad de una placa del mismo metal que se apoya en el occipucio y mantiene la careta en su lugar sin el auxilio de cordón alguno. Los agujeros de la tela metálica son bastante grandes para no interceptar la vista, y bastante pequeños para que el boton del fiorete no pueda pasar por ellos.—Especie de antifaz con ojos de vidrio, de que se sirven los fabricantes de anteojos y algunos obreros de artes químicas para impedir que el polvo, el viento y algun vapor perjudicial dañen la vista.

Careto: adj. se aplica á los caballos y yeguas que tienen un cuadrilongo de pelos blancos, extendidos por toda la longitud de su frente y cara, y por casi toda su latitud.

Caretóideo: adj. Zool. lo que se parece ó se refiere al carey.—adj. s. pl. familia de reptiles quelonios, cuyo tipo es la tortuga carey.

Carey: [GUILLERMO] Biog. orientalista inglés, nacido en el condado de Northampton 1761-1834: se instruyó ejerciendo la profesión de zapatero, llegó á ser pastor de la secta de los baptistas, partió para Bengala en 1793, se estableció en Serampur, para predicar el Evangelio á los indios, fué profesor de sans-

CARF

crito, de bengalés, y de mára-ta en el colejio del fuerte William, y se ocupó especialmente en trabajos filológicos. Tomó parte en numerosas traducciones de la Biblia en todos los dialectos de la India, publicó gramáticas, diccionarios y el texto original del *Ramayana*.—Su hijo *Félix* [1780-1822], se ocupó sobre todo de los dialectos birmano y bengalés.

=**JUAN CAREY:** filólogo, nacido en Irlanda [1756-1829], escribió muchas obras de educación y publicó 50 tomos de la colección de *Clásicos del Rejente*, de Valpy.

=Zool. tortuga de mar en cuya concha se usa en las artes.

Careya: s. f. Bot. género de plantas mirtáceas, que solo contiene una especie herbácea, indígena de la India.

Carez: [JOAQUIN] Biog. librero impresor de Toul, á quien se debe la invención de los clichés ó sean planchas de grabado que permiten obtener un molde donde se vacía el metal fundido; m. en 1801.

Carfa: s. m. Bot. género de plantas de la familia de los juncos, indígenas de Nueva-Holanda.

Carfalea: s. m. Bot. género de plantas rubiáceas, cuya única especie es un arbusto de Madagascar.

Carfóforo: s. m. Bot. género de plantas compuestas, de la familia de las euforbias, cuyas especies son todas herbáceas y crecen en el Asia Boreal y Central.

Carfopsico: s. m. Zool. género de reptiles ofidios, de la familia de los calamarios, que solo se diferencian del

CARG

género carfopsico, por tener dos placas interasales, de que este carece.

Carfosis: s. m. Zool. género de reptiles ofidios de la familia de los calamarios, cuya especie típica es indígena de América.

Carfolita: s. f. Miner. silicato hidratado de alumina y de manganeso, que se encuentra en Bohemia. Es de color amarillo-pajizo, más ó ménos claro, con lustre nacarado, y se presenta en manojitos en la superficie de algunas rocas graníticas.

Carfología: s. f. Med. movimientos desordenados que afectan los enfermos, cuando parece que quieren cojer cuerpos que revolotean en el aire, ó palpan la ropa de las camas queriendo arrancar las pequeñas motas ó cuerpecillos que constituyen su dibujo. Se observan comunmente en las cale turas atáxicas y son de mal agüero, considerándose como presuros de la muerte, en casi todas las enfermedades.

Carfológico: adj. Med. lo que tiene relacion con la carfología.

Carfuro: s. m. Zool. género de insectos coleópteros pentámeros, de la familia de los malacodermos, que comprende solo dos especies.

Carga: s. f. cualquiera cosa que hace peso sobre otra.—Peso que lleva sobre sí un hombre, una bestia, un carro, un navío, etc., para trasportarlo de una parte á otra. A veces se toma metafóricamente por la bestia que lleva la carga.—Cierta cantidad de granos, que en unas partes